

servaciones y consejos con respecto á la infancia, á su régimen alimenticio y á los cuidados de todo género que reclaman durante su desarrollo. La segunda parte comprende un diccionario médico maternal, en el que se enumeran las enfermedades, se definen sus síntomas y medios de curación y se indican los órganos que se encuentran afectados en cada caso. La tercera parte comprende la cirugía doméstica, ó sean los casos en que una herida cualquiera puede requerir el auxilio pronto y eficaz de las personas á cuyo inmediato cuidado se hayan los niños.

Con estos antecedentes, es fácil comprender que se trata de un libro de utilidad, cuya consulta por los maestros puede ser de provecho.

Annaes da bibliotheca nacional de Río Janeiro

Hemos recibido el volumen XXI de esta publicación, correspondiente á 1899. Contiene la descripción de la colección de retratos de los pontífices, cardenales, obispos, reyes, príncipes y varones ilustres reunida por Diego Barbosa Machado, una noticia bibliográfica de las obras de Garnett, una disertación de Marcelino Pereira Cleto y el informe de los trabajos de la biblioteca nacional en el año de 1898.

La institución posee 243.992 volúmenes, habiéndose aumentado en el año de 1898 con 4.090: provenientes de compra 1.225, de donación 862, de permuta 475, de efectos legales 475 y de las revistas y diarios encuadrados 393.

El número de lectores en el año fué de 20.223 y el de las obras consultadas, de 26.443, de las cuales 25.711 concurren á las salas y 722 leyeron en sus domicilios.

El acervo de la biblioteca en 1898, lo constituían 243.278 volúmenes, 185.593 manuscritos, láminas 102.861, monedas y medallas, 25.066, mapas impresos 2.468, mapas manuscritos, 462.

Contribución al estudio de la proflaxia de la tuberculosis

El secretario del cuerpo médico escolar, don José Piattini López, nos ha obsequiado con un ejemplar de la tesis con que ha coronado su carrera de doctor en medicina. La constituye un plan de defensa contra la tuberculosis, este terrible enemigo que tantas víctimas hace anualmente en el mundo y aun en nuestro propio país.

Empieza su autor por establecer que esa enfermedad es curable, y cita en apoyo la opinión de los clínicos más notables. En centenares de casos se ha constatado, por

la autopsia, que personas fallecidas de otras enfermedades presentaban lesiones tuberculosas cicatrizadas.

El plan profiláctico que el doctor Piattini López propone, lo resumimos á continuación: Los enfermos deben ser informados del carácter de la dolencia y de los peligros del contagio. Debe exigirse del tuberculoso su domicilio. Los directores de los hospitales darán cuenta á la asistencia pública de los casos que asistan y de sus domicilios. Esta corporación hará inspeccionar los domicilios de los enfermos, dando instrucciones y practicando desinfecciones. Traslación del paciente á la casa de aislamiento. Registro de enfermos.

La edad no es causa de inmunidad para la tisis, aunque ésta es menos intensa en los niños que en los adultos. En un capítulo titulado «La tuberculosis y la escuela», el señor Piattini aconseja una serie de medidas muy atendibles con respecto á la higiene en general y la preservación de la tisis. Entre ellas las colonias escolares y el horario vigente.

La tesis de que nos ocupamos es un importante estudio, por el cual enviamos nuestras felicitaciones á su autor.

Obras completas de Francisco Acuña de Figueroa

De Montevideo, recibió hace algún tiempo la biblioteca de maestros, un valioso obsequio, consistente en doce volúmenes que constituyen las obras más completas que se han publicado del vate de anteojos, como se le llamaba, don Francisco Acuña de Figueroa. Ella nos ha sido remitida por el director de la biblioteca nacional, doctor don Pedro Mascaró, á nuestra solicitud. Constituyen esta obra doce volúmenes de versos del fecundo poeta oriental, de los cuales los dos primeros tomos comprenden una descripción ó diario histórico del sitio de Montevideo en los años 1812, 1813 y 1814, establecido por el ejército argentino al mando de Rondeau, Sarratea y Alvear, y los diez restantes son poesías sueltas, y epigramáticas, la mayor parte de ellas.

Damos aquí una muestra de estas últimas, precediéndola de alguna explicación de nuestra cosecha.

Había en Montevideo una librería, en la que se reunían todas las noches algunos de los hombres más notables de aquel país y entre ellos Figueroa. Un día, los tertulianos se encontraron delante de un pequeño cuadro que contenía la siguiente composición, que todos atribuyeron al poeta:

Obsequiosos tertulantes
Que visitan á un tendero,
Gastan charla y no dinero
Y ahuyentan á los marchantes.

Hay diversiones bastantes
 Para el que ocioso se vé
 Y así al que de valde esté,
 Este consejo le ofrezco:
 Al muelle á tomar el fresco
 Y á tertulliar, al café.

Historia de la dominación española en el Uruguay

También hemos recibido del director de la biblioteca nacional de Montevideo, la obra del señor Francisco Bauzá titulada «Historia de la dominación española en el Uruguay», publicación que consta de tres gruesos volúmenes y comprende desde el descubrimiento hasta el año 1820.

El señor Bauzá gozaba en su país de un merecido crédito como historiador y literato.

Disposiciones sobre segunda enseñanza

De Madrid recibimos un folleto de 135 páginas, conteniendo todas las disposiciones vigentes relativas á la organización de la segunda enseñanza y al personal docente de los institutos.

La vida práctica—Consejos á mi hija

Es el primero de una série de libros que ha empezado á publicar doña Amalia Palma, con un fin de propaganda moral.

Sin tiempo para leerlo, nos limitamos á dejar constancia de haber recibido esa publicación, de que nos ocuparemos más tarde.